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在上周于上海举行的国际足联

理事会上，FIFA掌门人因凡蒂诺正

式宣布：2021年启动的全新的世界

俱乐部杯赛，将在中国举办。2000年

创办第一届后停办，2005年重新启

动，“旧版” 的世俱杯在国际足坛一

直是如同鸡肋一般的存在， 如今粉

饰一新，不仅将赛制改为每四年一届，

更将参赛队一口气扩大到24支，可惜，

这个看似宏伟的计划依然有问题。

“旧版”世俱杯安排于每年12月举

行，也就是欧洲顶级联赛的赛季中期，

这也是欧洲豪门最为头疼之处， 毕竟

谁也不愿意如火如荼的赛季中段抽出

一个多星期的时间，飞行数千公里，去

踢一项实惠不大的比赛。 “新版”调整

为每四年一届，并且在6月-7月，看似

避开了这个问题， 同时举办年份自然

也错开了世界杯和欧洲杯， 但同时带

来了新的问题———这意味着有资格参

赛的欧洲豪门的主力们 （他们往往也

是各自国家队的成员），每四年里有三

年得不到完整的夏休， 势必会给各队

在大赛后一个赛季的开局阶段带来不

少麻烦 ， 球员受伤的概率也随之增

加———这也是欧足联从始至终都反对

世俱杯改版的理由。

欧洲人明确反对， 美洲人和非洲

人也难言满意。 两年一度的非洲杯和

中北美及加勒比海地区金杯赛赛期将

与世俱杯撞车， 至于一向赛程混乱的

美洲杯也有相当概率受到冲击。 未来

国际足联如何协调与非足联、 中北美

及加勒比海地区足联等组织的关系，

非常值得关注。 按FIFA条例，国家（或

地方） 代表队为出战国际A级赛从俱

乐部征调球员，受到绝对保护，但如果

没有萨拉赫、马内，利物浦的进攻还能

看吗？ 进而世俱杯又会有多大的吸引

力？更别忘了重要的一点，非足联和中

北美及加勒比海地区足联一向是国际

足联高层必须拉拢的对象， 因为这两

大组织下辖会员协会数量庞大， 在总

计211个FIFA协会中， 它俩占去97席，

几近半数 （这也是非足联和中北美及

加勒比海地区足联一直腐败案频出的

根本原因）。一旦失去这两大组织的支

持，因凡蒂诺的地位可不会稳固。

因凡蒂诺领导的国际足联， 一直

在努力争取打造一项全新赛事， 这不

仅仅是因为他需要留下一些成绩，更

因为国际足联正试图借此将控制力辐

射到顶级俱乐部之中。 过往的国际足

联往往只能对洲足联、 各代表协会足

协施加影响， 其控制力仅仅停留在国

家（或地方）代表队层面。而俱乐部，尤

其是欧洲俱乐部， 则是他们无法染指

的权利场， 那里是属于欧足联和各职

业联盟的领地。 全新的世俱杯或许正

是FIFA意欲突破的一个口子。 上亿美

元的冠军奖金， 以千万美元计的出场

费，以及号称“国际足联将向各方分配

所有的收益， 我们一分钱都不会收”，

这些都是说给欧洲豪门听的 “投名

状”，或许借此可以分化他们与欧足联

之间的关联。

新的世俱杯究竟会走向何方？ 两

个可能： 要么因为各俱乐部为金钱投

降，各洲足联只能妥协；要么素来眼中

无人的欧足联低头串联非足联、 中北

美及加勒比海地区足联， 可能搞出一

些有趣的事来。

阿仁

自说自画

●广州恒大的一纸公告使今年

中超联赛的收尾大战变得娱乐性十

足。 只要到网站上去张望一通，尽是

对这份公告的猜测。这份与众不同的

公告本身也不够正规，开首为：“广大

球迷朋友：……”这六个字读来是多

余的。 这使人联想到几十年之前的

“广大革命群众”的行文，当下社区中

“广大业主朋友”的公示。严肃一点的

公告是不必如此拿腔拿调的。惜字如

金，言简意赅，才是。不过公告的吸引

眼球的爆炸威力是空前绝后的。一个

顶级球队的主教练在一场球赛的平

局之后被拿下了，要限时限刻在某月

某日某时前去报到参加企业文化班

学习。 “拿下”。 想不出更恰当的词汇

了。 这位主帅算是去上课了？ 算是带

薪培训？ 算是暂时中断职务？ 算是学

习一阵子后再重返岗位？算是就此一

脚去，再也不能回来重掌帅印了？ 百把

字的公告里埋伏的问号交交关关。大家

因此得出了许许多多的解读，闹猛得不

得了哉。 在传统的相声里这叫抖包袱。

在阿拉上海人的滑稽戏里， 这叫放噱

头。“欲知后事，下回分解”。苏州人的评

弹在讲完一档书后的这句套话，才是这

纸公告的正解。

●有媒体称恒大在赛后已通知卡

纳瓦罗下课了，俱乐部老板在对河南建

业的半场中0比2落后时暴怒， 下达了

“上课释兵权”的指令。 “上课释兵权”的

出典为“杯酒释兵权”，是大宋皇帝赵匡

胤在酒宴上免去了一干将帅军权的故

事。后人的引申意思为能够轻而易举地

解决部下的职权。 在一笑之中解除隐

患。 报道称卡纳瓦罗离开时吹着口哨，

曲调为《说不出再见》，是粤语歌曲。 这

有点像好莱坞大片的节奏，该哭的辰光

却是露出了一张笑容灿烂的脸蛋来。精

彩。

●还有媒体称：卡帅遭遇中国式下

课，这公告方式令人耳目一新。 中国式

下课方式？ 说大了。 假如日后中超、中

甲、中乙俱乐部都以“去上课”来褫夺主

帅兵权，蔚然成风了，再命名为“中国式

下课方式”也不迟。在目下，这样的下课

方式只能称为广式下课。 广式料理，广

式烹调。上海人喜欢的广帮菜肴与糕点

就有不少冠以“广式”的。新雅饭店的广

式月饼、杏花楼的广式叉烧都是驰名申

城的。广州恒大能够为中国足球联赛开

创出“质量树品牌，诚信立伟业”的广式

下课，也算是贡献杰出、功德无量了。不

过各位看客还是耐心一点，说不准“广

式下课”之后还会有“广式上课”。 队长

郑智代为执行主教练职责能算“广式上

课”吗？ 看看后，再讲。

上港国脚少
未必是坏事

恒大别自毁
更衣室文化

“卡纳瓦罗事件”表明，恒大的

企业文化正在摧毁其俱乐部颇有影

响力的更衣室文化。

恒大足球俱乐部曾拥有过让很

多圈内人士都津津乐道的更衣室制

度：完全的主教练负责制。这样的更

衣室制度， 曾经是恒大攻城略地的

一大利器。 伴随着一座座冠军奖杯

的收入囊中， 在职业精神贫瘠的中

国足球圈， 恒大更衣室制度透出的

难能可贵的职业精神， 甚至已经成为

一种中超争相学习的文化现象。

印象最深的是， 广州恒大李章洙

时期留下的那段佳话， 球员不能越过

主教练直接与俱乐部总经理以及老板

联系。要知道，在中国这样一个人情社

会， 俱乐部老板长臂管辖更衣室实在

是太正常了。甚至，投资人还会通过球

员相互监督“告御状”来控制球队。

初来乍到的恒大足球， 却反其道

而行之，严格执行主教练负责制。这样

不仅可以保证球队的凝聚力， 同时也

不经意间在球队中打造了契约精神。

球队有了精神支柱，自然有条不紊。

比如， 孔卡与李章洙之间曾有过

极大的矛盾。 当主教练失去对更衣室

的掌控的时候， 恒大俱乐部在职责范

围内采取了行动。 李章洙在成绩还不

错的情况下，突遭解职，就和他与孔卡

之间冲突升级不无关系。虽然很突然，

但俱乐部按约行事， 也让老李心服口

服。里皮与李章洙之间的无缝更替，更

成就了次年恒大亚冠登顶。 无论是过

程还是结果， 那次换帅堪称中超的典

范。

如果以2015年为界限， 此前的广

州恒大不仅仅有钱， 在球队内部的管

理上， 的确还是有一些对职业足球规

律的敬畏之心。但是，此后的广州恒大

足球， 却越来越背离自己的更衣室文

化， 俱乐部插手球队业务层面的事有

增无减。特别是今年年初，俱乐部对外

援上场人数的限制， 以及不断加码的

队规，其实都在损害主帅的权威。

无论恒大企业文化如何， 恒大足

球的确曾经有过让人佩服的更衣室文

化， 这原本也是恒大足球的亮点。 其

实， 到底是恒大的足球更衣室文化成

就了球队，继而成就了恒大企业，还是

恒大企业文化成就了恒大足球， 也是

见仁见智。 恒大以停职学习企业文化

的名义试图解约主帅， 试图规避高额

违约金看似精明， 却是加速自毁更衣

室文化，实在不合算。

但愿， 这次风波能够让恒大冷静

下来，不要意气用事，保持当初对足球

规律的敬畏之心，重拾契约精神，重塑

当年的更衣室文化帮助球队走出低

谷。

世俱杯
走向何方

广式下课

中国足协昨天终于公布了新一期

国足25人集训名单。 上海上港队仅仅

只有门将颜骏凌一人入选， 这可以说

是最近几年来国足集训入选人数最少

的一次。 相比广州恒大与北京国安各

有六人入选， 目前在中超联赛中排名

第二位的上港队或许会觉得入选的人

“太少了”。 不过，换个角度，这或许未

必就是坏事。

众所周知， 国足11月14日将做客

迪拜挑战叙利亚队， 这是一场关键性

比赛， 最终的结果将在很大程度上影

响国足在这次40强赛中的命运。 也正

因为此， 这次国足集训名单相比前三

场比赛，更为引人关注。为国出战是每

一名球员的心愿，相信在这个时候，没

有人愿意放弃这样的机会。但是，做出

怎样的选择， 也就是选择哪些球员去

征战这样重要的比赛， 显然是国足主

帅里皮做出的，外界恐怕并不能左右。

就像这次国足在调整后防线上的

球员时，据记者了解，里皮团队中的成

员就曾建议可以考虑贺惯。 这不仅是

因为贺惯曾入选了先前对阵马尔代夫

队的比赛， 而且近期上港队在国内联

赛中连续零封对手，相比而言，贺惯发

挥也都不错。不过，里皮并没有听取助

手的意见，还是继续弃用了贺惯。这就

使得上港队这一次成为了近几年来入

选国家队人员最少的一次。 在这种情

况下， 一方面希望国足能够在未来的

比赛中有好成绩、 好结果。 但另一方

面， 更应该看到这未必就肯定是不利

的。

站在上港的角度， 这次只有门将

颜骏凌一人入选， 让上港队的人员相

对较为齐整， 可以很好地利用这个休

战期进行准备。待国足此轮战罢，中超

联赛重启之时， 上港队就将客场挑战

广州恒大队。 这将是决定今年中超联

赛冠军归属的一场“天王山之战”。 由

于恒大近期自身的表现不算理想，加

上闹出了卡纳瓦罗 “上课” 这样一出

“闹剧”，目前队内情况不难想象，而且

未来指挥这场天王山之战的主帅究竟

是谁？ 尚未有定论。 在这种情况下，上

港队显然占有先机。于是，在暂时无法

为国出战的情况下，索性静下心来，认

真利用好这段时间进行准备， 这并不

是什么坏事。

而且， 对上港队另一个有利的情

况是：除了颜骏凌之外，外援方面就只

有阿瑙与艾哈迈多夫将被征调， 分别

代表奥地利队与乌兹别克队出战。 但

是， 乌兹别克队两场比赛全部都是主

场作战， 这就使得艾哈迈多夫可以少

了折腾， 在19日打完与巴勒斯坦队的

比赛之后马上返回上海， 依然还有两

三天的准备时间。相比而言，阿瑙可能

参与备战的时间更少一些。 但阿瑙对

现在上港队的重要性显然较艾哈迈多

夫要小一些。所以，上港队基本是用完

整阵容在展开准备，为“天王山之战”

进行最后冲刺。

也正因此， 上港这次入选国足人

数最少，看上去不利，其实未必就不是

一个佳音。 当然，最关键的，恐怕还是

上港队在休战期期间自身如何更好地

进行准备。 在目前大形势都朝着有利

于自己的情况下，如何把握住机会？这

才是上港更需要考虑的， 拘泥于入选

国足的人数多少，并无太多实质意义。

周一早晨一觉醒来， 尽管围绕着

卡纳瓦罗的新闻热度特别高， 但是我

们依然还是注意到了另外一条消息。

10月28日进行的U17世界杯第一轮小

组比赛，日本U17国青3比0完胜U17荷

兰队。

被日本队击败的荷兰队， 是去年

U17欧青赛的冠军。 对手这样的实力，

而且又是在大家都很重视的世青赛

上，这场3比0的成色十分了得。

作为欧青赛的冠军， 荷兰队在世

青赛的目标当然是志在争冠， 但是没

想到首战就被日本国青三球大胜。

而就在去年的U17欧青赛决赛

中，荷兰4比2击败意大利。

日本队不光赢得了比分， 而且场

面也不差， 打进荷兰队的两个阵地战

进球球路都特别清楚。

在世青赛上的第一场亮相就如此

惊艳，要知道同样是这支U17日本队，

此前在6月的一场热身赛，他们9比0狂

胜南美强队阿根廷国青。

同样参加这次世锦赛的韩国队首

战也获得了胜利。 说到世青赛，中国U

系列的球队已经十几年没有参加类似

的世青赛了。 更别提在这样的世界舞

台上，创造日本足球这样的奇迹。我们

记得就在几个月前， 在另外一个年龄

段的世青赛里， 韩国队闯进了最后的

冠军决赛，但遗憾地没有拿到冠军。

可能现在韩国联赛和日本联赛的

投入以及球星外援的身价没法和中超

相比， 但是韩日足球的发展模式和造

血能力有目共睹。

我们在关注卡纳瓦罗闹剧的同

时，也可以关注一下隔壁邻居，又一拨

正在迅速崛起的足球少年。

惊闻日本国青
三球完胜荷兰
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